

学校だより

令和3年11月30日 練馬区立北町西小学校 校 長 小松田 早苗 第704号

~広い空の下、広い海へ~

副校長 木村 順子

『さかなのなみだ』という書籍があります。あの、「さかなクン」が朝日新聞のいじめに関する連載 記事に寄せた名文「広い海へ出てみよう」に、自身の体験を追記して書籍化したものです。

その中に、こんな文章があります。以下引用です。 『さかなのなみだ』著・さかなクン(リョン社)

狭い社会の中にも。小さな学校の中にも。魚の世界にもいじめがら 助け出 ました。 した。 また次のいじめられっ子が その魚を別の水槽に入れました。 狭い水槽にいっしょに入れたら、海の中で仲良く群れて泳いでいます。 突然のことで、 三年生になったとたん、 なぜかいじめが始まるのです。 新たないじめっ子が現れます。 いじめっ子を水槽から出しても、 残ったメジナ すると、 例えば、メジナという魚は、 でも魚の世界と似ていました。 ぼくには訳がわかりませんでした。 急に無視されたこともありました。 いばっていた先輩が、 だれも口を利かなくなったときがありま 小さな世界に閉じ込めると 広い海の中なら、こんなことはないのに、 がをしてかわいそうで、 、奏楽部でいっしょだった友人に、 匹 場 を 校 同 所にすみ、 仲間外れにして攻撃し 士です。 年生のとき は、 II めが 同じえさを食べる、 かの 出てきます。 匹をいじめ始 始めたので 同 大好きな魚に夢中になっていたら、大自然の中、ぼくは変わり者ですが、 楽しい思い出は残りません。 悩んでいたりしても、小さな籠の中でだれかをいじめたり、 嫌なことも忘れます。 だれかが隣にいるだけで、励ましたりできなかったけれ 話を その子はほっとした表情になっていまし 学校から離 外には楽しいことがたくさんあるのに、 安心できたのかもしれません。 海岸でいっしょに糸を垂れているだけで、 よく魚釣りにいきました。 でも仲間外れにされた子と ぼくは、いじめる子たちに 小さな部活動で起きました。 広い空の下、広い海に出てみましょう。 「なんで?」ときけませんでした。 切な友達ができる時 学 聞いてあげ 時 代のいじ れて

狭い世界の中では、いじめが起こり、広い海ではいじめは起こらない。これは、広い、狭いという空間だけの話ではないと思います。海のように豊かな学級、学校では、いじめは起こらないのではないでしょうか。我々教員の仕事は、子供たちに海のような広い豊かな教育を提供すること、つまり学びにより様々なことに興味・関心をもったり、多様な考え方に触れたりすることで、子供の世界を広げることです。

さかなクンがよく釣りに共にいったという友人。きっと彼は今でもさかなクンの温かさを覚えているでしょう。大切な友達ができ、学校生活が有意義なものになることを願って止みません。

広い海のような学級、学校になるように、教職員一同、一人一人の心に寄り添ってまいります。

音楽会

11月12日(金)、13日(土)に令和3年度音楽会が行われました。今年度は「音楽で世界旅行をしよう」というテーマのもと、1年生は日本、2年生はアメリカ、3年生はロシア、4年生は中東、5年生は南米、6年生はアフリカの音楽に親しみ、合奏に取り組みました。始めは不安そうにしたり、思い通りに弾けず焦ったりする児童もいましたが、友達同士で励まし合い一緒に練習し、地道な努力を積み重ねて本番を迎えました

音楽会を終えた子供たちの感想を紹介します。「手が震えるほど緊張した。」「今までで一番うまくできた。」「指揮をしっかり見て、リズムを揃えられるように頑張った。」「みんなの音がピタッと合って嬉しかった。」「みんなで立てた学級目標を達成できた。」「楽しかった、過去最高に楽しく弾けた!」「最初は全然できなかったけど、練習を積み重ねて上手く弾けるようになってよかった。」「もうこの曲を演奏する機会がないのがさみしい。」「苦手だったところで友達の音が支えてくれて、団結できたと思った。」「お客さんが喜ぶ演奏ができたと思う。」・・・どの感想からも、子供たちが音楽会に懸けていた熱い思いや、成長を感じます。演奏を終え、あたたかい拍手を受けながら退場する子供たちは、笑顔かつ堂々としていました。「やりきった!」と言わんばかりの達成感に満ちた表情は、本当に輝いていました。

様々な制限がある中で、子供たちは全力で音楽と向き合いました。学級で1つの合奏をつくり、 全校で1つの行事をつくり上げた、この音楽会での経験を、今後の学校生活にいかしてほしいと願っています。

音楽会に向けて子供たちへの励ましや、ご家庭での練習、衣装のご用意、感染症対策など、保護者の皆様にはたくさんのご協力をいただきました。ありがとうございました。大きな行事を終え、 更に成長していく子供たちの姿を今後とも温かく見守っていただけたらと思います。

1 年遠足

11月18日(木)に、都立城北中央公園へ遠足に行きました。1年生にとって初めての校外活動になりましたが、「あんぜん、あいさつ、あとしまつ」という、「3つのあ」の約束をしっかりと守って過ごすことができました。ターザンロープや回転ジャングルジムなどの珍しい遊具で遊んだり、ドングリを拾ったり、たくさんの落ち葉をかけ合ったりと、存分に秋の公園を満喫することができました。

帰り道も、学校で食べるお弁当を楽しみに頑張って歩きました。長い距離でしたが、安全に気を付けて歩くことができました。今回の遠足をきっかけに、さらに集団での行動力を身に付けていきます。

2 年生活科見学

11月4日(木)に、どんぐり山憩いの森と北西大松公園へ生活科見学に行きました。雨天により2回延期になり目的地の変更等もありましたが、無事に生活科見学に行くことができました。

どんぐり山憩いの森では、グループで「秋を見つけよう」のオリエンテーションをしました。どんぐりやまつぼっくりを見付けたり、落ち葉の音を楽しんだりそれぞれたくさんの木を見付けていました。北西大松公園では、公共の場所でのルールを守って安全に遊具を使って遊ぶことができました。帰り道も最後まで安全に気を付けて帰ることができました。この生活科見学で身に付けた力をこれからの学校生活に生かし立派な3年生に成長してほしいです。

冬休み前診断テスト

12月20日(月)に4、5、6年生は2学期の診断テストを行います。1学期末に行ったものと同様、これまでの学習の内容を振り返り、自身の学習状況を確認することで、家庭学習における復習を行うきっかけとすることをねらいとした取り組みです。「入学してからテスト日までに学習した4教科の全内容がテスト範囲」「一つ4点×25間のテストを、1科目15~20分程で実施する」「採点は自己採点をする」「目標得点と結果の得点を比較して今後の家庭学習のしかたを児童と保護者が相談する」という点も7月に実施したものと同じです。

「自分が理解して(できて)いるものは何か。」「自分が理解して(できて)いないものは何か。」 これを自覚することができると、目標を立てることができます。目標を立てることができると、それを達成するために必要な、具体的な道筋が見えてきます。これは学習に限らず、スポーツでも趣味でも同じです。自分の夢を実現するためにも必要な力の一つです。定期的に自分を客観的に振り返ることはとても大切なことのように思います。

診断テストの結果を見て一喜一憂するだけでなく、この冬休みをどう過ごせば3学期にレベルアップするのかを考える手がかりとして活用してほしいと思います。

研究授業中学年・高学年

「互いを認め合い、よりよい生活を築こうとする児童の育成」を目指して、今年度も、特別活動の校内研究に取り組んでまいりました。今年度の成果としては、昨年度より検討してきた合意形成をするための方法を実践することで、子供たちに自らすすんで話合い活動に参加しようとする姿が見られました。その結果、よりよい生活を築こうとする児童の育成につながり、お互いを尊重しあい、助け合おうとする雰囲気が広がりました。

今後、変化の予測が困難である未来社会を担う子供たちには、課題に対して、自分の意見や考えをしっかりともちながらも、他者の意見を受け止め、よりよい解決策を合意形成しながら導き出す力が必要とされます。今回の研究において、この力が伸びたことを感じるとともに、決定したことについて自主的に実践する姿が今後見られるように指導していく必要があると感じることができた非常に有意義な研究となりました。ご家庭のご理解ご協力、ありがとうございました。

12月の行事予定

目	月	火	水	木	金	土
			1	2 学	3 学	4
			委員会⑧			
			4 4 5 5 5 5	5 5 6 6 6 6	4 5 5 5 5 5	
5	6 朝	7 学	8	9 学	10 学	11
	サントリー水育 (5)	防災訓練 AED(6) 煙体験(3)			学期末事務作業日 午前授業給食有 言葉通級終	学校公開日 (25年生のみ公開) 3時間授業 11:25授業終了
	5 5 5 6 6 6	5 5 6 6 6 6	4 4 5 5 5 5	5 5 6 6 6 6	4 4 4 4 4 4	3 3 3 3 3 3
12	13 朝	14 学	15	16 音	17 学	18
	持久走記録会 体力向上旬間終了 午前授業給食有 学期末事務作業日	学期末事務作業日 午前授業給食有	学期末事務作業日 午前授業給食有	避難訓練 学期末事務作業日 午前授業給食有	クラブ⑦	
	4 4 4 4 4 4	4 4 4 4 4 4	4 4 4 4 4 4	4 4 4 4 4 4	4 5 5 5 5 5	
19	20 朝	21 学	22	23 学	24 式	25
	456年診断テスト	社会科見学(5)		給食終	2 学期終業式 短縮時程 午前授業	
	5 5 5 6 6 6		4 4 5 5 5 5	5 5 6 6 6 6	4 4 4 4 4 4	
26	27	28	29	30	31	
	冬季休業開始		閉庁日	閉庁日	大晦日	

朝…朝会 学…朝学習 音…音楽朝会 () 内の数字は該当学年 日付下部の数字は左から順に第1学年から第6学年までの授業時間

※外壁工事終了に伴い、12月13日(月)より駐車場・駐輪場が使用可能となります。 ご協力いただきましてありがとうございました。次年度は北校舎の外壁補修工事を予定しております。

2 学期の通知表を「個人情報保護ファイル」に入れてお渡しいたします。中身はご家庭で保存し、ファイルのみ3 学期にご返却ください。

◆3 学期始業式◆

令和4年1月8日(土) 学校公開となります。詳細は追ってお知らせいたします。

〈スクールカウンセラー来校予定〉

12月9日(木)16日(木)23日(木)

※詳細は副校長にお問い合わせください。 TEL 03-3932-7234